

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y administración:

Gigantones, 5, principal.

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Ídem atrasado.....	0,10

Pago adelantado.

LA IGLESIA Y LA SOCIEDAD

EL MUNDO ROMANO: SU TRANSFORMACIÓN

VII. La Iglesia y los Doctores.

El mundo pagano tenía en sus grandes siglos, literatos, hombres de ciencia y artistas. El siglo de Pericles y el siglo de Augusto habían dado todo lo que la naturaleza humana puede producir de más elevado y de más perfecto. Pero estos preciosos siglos pasaron, y el paganismo, corrompido, no producía nada que hiciera honor a la humanidad. La savia cristiana reanimó la naturaleza humana y la volvió fecunda. La filosofía, la elocuencia, la historia, la poesía, florecieron de nuevo.

San Dionisio junta la pureza de doctrina a la profundidad de las especulaciones de Platón. Justino, el filósofo, hace servir a la causa de Cristo lo mejor que habían dicho las escuelas de Zenón, de Pitágoras y Aristóteles. Tertuliano tiene un poder de lógica que el paganismo no había conocido. Orígenes sobrepasa a la vieja escuela de Alejandría. Atanasio y Hilario se ayudan de la filosofía para escrutar el dogma.

Basilio y Gregorio Nacianceno unen la poesía a la elocuencia y a la exégesis.

San Jerónimo nos admira por su erudición y por su vasto conocimiento de las lenguas y la historia.

San Ambrosio es a la vez orador y jurisconsulto.

San Agustín es el rival de Platón.

San Juan Crisóstomo hace olvidar a Demóstenes.

San Paulino, Ausonio y Prudencio son poetas.

El arte cristiano nos da las primeras basilicas de Roma y de Bizancio.

El empuje estaba dado. Si los bárbaros no hubiesen venido a detener la marcha de las letras y de las artes, se preparaba un siglo que hubiese eclipsado a los más sobresalientes.

VIII. La Iglesia y el derecho de gentes.

El derecho de gentes anterior a Cristo no tenía más que una ley: ¡ay de los vencidos! La guerra daba botín y esclavos.

Los romanos no habían sido más moderados en la guerra que debían serlo más tarde los musulmanes. La piedad para los vencidos era desconocida.

Los Generales tenían presente la necesidad de hacer su entrada triunfal en Roma con un ejército de esclavos, de los cuales un gran número era entregado a los juegos del circo.

Los Príncipes vencidos servían al triunfo del vencedor e iban a seguida a esperar la muerte en las prisiones de Roma. Tal fué la suerte de los valientes jefes galos y la de los Reyes de Numidia, de Mauritania y de otras regiones, a donde los romanos llevaron sus conquistas.

Con las costumbres cristianas, el derecho de gentes se transforma. El imperio cristiano no hace más esclavos; al contrario, favorece su libertad. La piedad ha ganado los corazones. Los enemigos heridos no son rematados sobre el campo de batalla. Se comienza a prestarles cuidados. La guerra tiene siempre sus rigores; pero la fraternidad humana y cristiana no se pisotea.

TRAS DE UNA ROSA

Romance endecasílabo inédito.

Paraíso encantado por las flores
Es mi alegre Florida vitoriana,
Y en él me cautivaron de una rosa
La frescura, el color y la fragancia.
Yo, que vivo sin novia y sin dinero,
Porque las musas con su amor no bastan,
Pensé inspirarme en ellas, y un poema
Componer en su honor, tras de robarla.

El arte.

El hurto en las tinieblas era fácil;
Por la noche volví por mi desgracia,
Un pintor, mi vecino, afortunado,
La robó antes que yo para pintarla.

El amor.

Volé a su estudio en busca del tesoro
De mi rosa querida y codiciada,
Y no la hallé, porque a Isabel hermosa
La envió el artista, como ofrenda grata.

La devoción.

Es mi amiga Isabel; yo, presuroso,
En busca de la flor volé a su casa,
Y me dijo que al Templo, ante la Virgen,
La envié devota, como ofrenda santa.

La codicia.

Agüerdé un día al sacristán solfiteo,
Fuí a pedir que la flor me reservara,
Y ¡oh cruel! por ganar unos ochavos
La vendió al Boticario entre otras tantas.

La ciencia.

Como un loco marché, por no perderla,
A escoger del montón en la farmacia,
Y hallé al Doctor, enfrente de unos chicos,
Con mi rosa, explicándoles botánica.

La indiferencia.

El entusiasta sabio y ruin verdugo
Decía sin temor de deshojarla:
«Quintipétala es; hermafrodita;
Y angiosperma-calice; rosácea».

La utilidad.

«Haremos la conserva Cytiorshodou,
Astringente especial contra las aguas.»
Y... el aire, enfurecido ante aquel crimen,
La hojas se llevó por la ventana!

Tal fué la suerte que al hermoso encanto
Cupo en las manos de la ciencia ingrata.

La de mi rosa, inspiración del arte,
De la hermosura compañera y gala,
De la Virgen ofrenda y bello ornato,
Y de mi musa espléndida esperanza.

Tal en el mundo, por mi afán seguidas,
Huyen las ilusiones destrazadas,
Cuando a la prosa de las manos llegan
Y nos la muestra la verdad amarga!

Ricardo Becerra de Bengoa.

Las Asociaciones Católicas en la Exposición de Milán

El segundo grupo general de las obras sociales católicas que radica en Bergamo, ha enviado a *La Italia Real*, de Turín, la lista de las obras sociales católicas de Italia, que han enviado sus documentos a la Exposición de Milán, para instrucción y ejemplo de todos los amantes del verdadero progreso. Estos documentos contienen:

- 1.º Las Cooperativas católicas, que tienen 30.855 asociados y un capital de 3.391.936 liras.
- 2.º Las Cajas Rurales con 25.452.826 liras y 108.343 asociados.
- 3.º Las Cajas Obreras con 11.548 asociados y un depósito de 1.254.951 liras.
- 4.º Las Sociedades Católicas Obreras de seguros mutuos, 117.300 asociados y 1.848.066 liras.
- 5.º El Seguro mutuo de ganaderos, que cuenta 25.987 socios, asegurando 49.275 ca-

bezas de ganado, por valor de 13 millones de liras; y

6.º El seguro contra incendios, 6.137 seguros por valor de 625 millones y un capital de 3 millones de liras.

Después viene la enumeración de las Uniones agrícolas, Cooperativas de trabajo, producción y consumo, las Sociedades de cooperación, de arriendo de fincas de labor, para construcción de casas para obreros, de uniones profesionales, de cocinas económicas y del Secretariado del Pueblo que ha intervenido en 98.138 asuntos.

Los católicos italianos pueden estar satisfechos de su actividad al presentar al mundo entero tan hermosos trabajos en beneficio de los necesitados y de los pobres.

Una conversión por un escapulario.

Un General de los Estados Unidos, afamado por su ciencia militar, se convirtió al Catolicismo durante la última guerra civil llamada de Sucesión. Las circunstancias que acompañaron y siguieron a este suceso merecen ser conocidas.

Un día en que la atronadora voz de los cañones y el agudo estridente ruido de la fusilería se mezclaban a los gritos de los moribundos y a los lamentos de los heridos de ambos Ejércitos, el General vió caer herido a su lado a un soldado. Al enterarse de su estado, supo que una bala que debía atravesarle el corazón se desvió repentinamente al encontrarse con un escapulario que el soldado piadosamente llevaba. Era un milagro evidente y que sólo podía atribuirse a la bondad y poder de la Madre de Dios.

El General, que hasta entonces era protestante, convencido del milagro, lo reconoció así, y después de estudiar la doctrina católica abjuró sus errores.

Terminada la guerra, volvió a su país algo inquieto por la acogida que le dispensaría su mujer, celosa protestante. Llegó un domingo por la mañana. Las campanas de la Iglesia católica llamaban a misa. El General, pretextando que iba a afeitarse, salió y se fué directamente a la Iglesia católica. Se colocó en su silla y se puso a orar con el mayor recogimiento. Poco después llegó una señora y se colocó a su lado; pero el General, abstraído, no la miró.

Cuando el Sacerdote dijo: *Te Missa est* y dió la bendición, el General se levantó e hizo la señal de la Cruz para el último Evangelio. Entonces vió a su mujer que, como él, se signaba en la frente, en la boca y en el corazón. Los dos eran católicos sin haber dado cuenta el uno al otro de su conversión, y ambos procuraban ocultarse mutuamente sus nuevas creencias.

Fácil es comprender el gozo que les causó el descubrimiento: nunca fueron tan felices como en aquel momento en que se encontraban unidos en la fe como ya lo estaban por el matrimonio.

REDENCIÓN

Dedicado a la niña Luisita Cruchet.

De propagar heréticas doctrinas, regresa a la madre patria; cansado del trato de los compañeros, deseaba el de sus íntimos, y al pueblo natal, anhelante de ver a los amigos con quienes compartió los días de la niñez, llegó, donde si no familia, hallaría paisanos leales y, sobre todo, a la niña de la vecindad; la de rubias guedejas, la que apenas sus labios pronunciaron monosílabos, invocando el nombre de María Inmaculada, con inocencia saltaba sobre sus rodillas y le llamaba, *mamá* y otras cosas que tanto él celebraba.

Sólo en el mundo, y sin afecciones, se acogía al pueblo que le vió nacer, buscando consuelo a la soledad que amargaba su vida.

II
El propagandista, oraba en el Santuario con unción religiosa; su redención era evidente. Conocedora de sus ideales, la niña de blondos ricitos, no le reprendió, porque educada cristianamente, era misericordiosa; pero le hizo comprender el antagonismo que existía en sus mutuas convicciones, y aquel hombre, que en libertarios rotativos y proclamas, predicó la maldad y la rebelión, fué supeditando su voluntad a las enseñanzas de la *nená*, que le recordó las oraciones que su madre le enseñó siendo niño y, convencido de la *verdad*, abdicó de su extravío, y fué feliz desde un día que en la Ermita de la Patrona supo, entre otras excelencias, que no estaba solo en el mundo, ¡que tenía hermanos!; pues así lo expresaba en dulces melodías un coro de angelicales voces, que al llevar a la Virgen de la Poveda las ofrendas de sus más castos amores, cantaban:

con flores a María
que nuestra madre es.
José del Río y Ponce.

Selecta.

Cada cual en su casa.

La ocasión de estar perdido
El mundo, es porque cualquiera,
No contento con su esfera,
Se eleva desvanecido.
Viste seda el oficial
Porque anhela a ciudadano;
Y éste, con la hacienda vano,
Se quiere al hidalgo igual.
El hidalgo caballero,
y el caballero marqués,
Este príncipe, y después,
El príncipe rey severo;
El rey hasta emperador
No para, siempre anhelando,
Y así se van despeñando
Desde el esclavo al Señor.
Si el hijo del jornalero
En la hacienda se ocupara,
El oficial trabajara
Y contento el caballero
Con lo que el cielo le ha dado
No saliera de compás
Pretendiendo valer más,
todo anduviera ordenado.

Tirso de Molina.

†
Segundo aniversario.
Rogad a Dios Nuestro Señor
por el alma del Presbítero
Don Juan López de las Hazas y Moreno
que murió
confortado con los Santos Sacramentos
el día 18 de Mayo de 1904.
R. I. P.

Todas las Misas que se celebren el día 18 de Mayo en la Ilustre Capilla de San José, desde las seis hasta las diez y media de la mañana, se aplicarán en sufragio de su alma.

El Emmo. y Rmo. Sr. Cardenal Arzobispo de esta Archidiócesis, y el Ilmo. Sr. Obispo de Cuenca, se han dignado conceder 200 y 50 días de indulgencia, respectivamente, en la forma acostumbrada.

AGRICULTURA

El cultivo de las rosas.

En la actualidad son conocidas ocho mil variedades de rosas.

Para obtener este número infinito de variedades, ha sido necesario realizar múltiples injertos y cruzamientos.

En verano, donde los cruzamientos de raza han tenido lugar, los frutos han sido pacientemente arriegados. No se quiere solamente variar hasta lo infinito la más amante de las flores. Se buscan las razas más olorosas con objeto de aumentar la fabricación de la esencia, que es una de las industrias derivadas de la floricultura.

Los frutos de los cruzamientos son recogidos de los rosales en su madurez. Se les pone a secar, luego se procede a su estratificación, operación que facilita la germinación primaveral de las semillas de corteza leñosa como las de los rosales. Esta operación, llamada estratificación, consiste en abrir los frutos una vez secos y exponer las semillas al aire durante algunos días, evitando en absoluto la humedad.

Las semillas deben conservarse en un receptáculo entre tierra arenisca y sana.

Los receptáculos que contengan las semillas han de guardarse en sitio que no sea ni muy seco ni extraordinariamente húmedo.

Antes de almacenar las semillas hay que someterlas a una cuidadosa clasificación para evitar que se mezclen las diferentes variedades.

El azufrado de los vinos.

En vista de que para el azuframiento de los vinos el bisulfito potásico escasea en muchas regiones vinícolas, se trata de sustituir su empleo por la acción directa del gas sulfuroso procedente de la combustión del azufre.

Pueden emplearse dos medios distintos. Primero: quemando el azufre dentro de un tonel destinado al efecto, y una vez terminada la combustión tapándolo herméticamente para evitar la pérdida de gas. El vino que se quiere azufrar se vierte en dicho tonel, y al cabo de una hora, tiempo suficiente para absorber el gas, podrá de nuevo trasladarse a su primitivo recipiente.

2.º Cuando el vino esté contenido en grandes recipientes abiertos, se empleará el procedimiento llamado de azuframiento a la bomba. Este consiste en quemar el azufre dentro de un tonel agujereado por su fondo inferior para que pueda circular el aire, aplicando a su orificio superior de salida el tubo de absorción de una bomba ordinaria para trasiego del vino, y poniendo el otro tubo de dicho aparato en comunicación con la llave u orificio inferior del recipiente del líquido que se quiere azufrar. También puede introducirse el gas por la parte superior del recipiente, sirviéndose de una manga de lona que llegue hasta el fondo.

Para la práctica de este procedimiento conviene tener presente que un gramo de azufre produce por combustión dos gramos aproximadamente de gas sulfuroso.

Este sencillo método de azuframiento puede asimismo emplearse con los mostos.

IMPORTANTE.—Según nos informan, parece que va a formarse una Sociedad para montar varias destilerías en el Mediodía de Francia, empleando un nuevo procedimiento que presenta sobre los que actualmente se emplean grandes ventajas económicas. Por dicho sistema los alcoholes destinados poseen un sabor completamente neutro, no es necesario elevar tanto la temperatura, y las vinazas, que hasta ahora no tenía aprovechamiento, pueden así utilizarse regenerando de nuevo el mismo vino con la adición de un alcohol barato.

Puede también aplicarse este sistema de destilación a la obtención de alcohol de todas las materias azucaradas.

No hay duda de que este nuevo procedimiento ha de producir una revolución en la industria alcoholera.

(De la Estación Enotécnica de España en Cetta.)

CINCO MILLONES DE CABALLOS

Según dice la revista *La Energía Eléctrica*, el Ingeniero Sr. Guarini, Catedrático de la Escuela de Ingenieros de Lima, ha concebido y se propone llevar a la práctica el colosal proyecto de utilizar como fuerza motriz las aguas que van a alimentar el lago Titicaca y que, en gran parte, se pierden por filtración, por evaporación, y vertiéndose después, por medio del río Desaguadero, en otro lago, el Pampas-Aullaga, que en su mayor parte pertenece a Bolivia.

Para los peruanos, es, pues, ese proyecto la solución de un importantísimo problema.

El Titicaca es el lago más alto del mundo. Está a 3.800 metros sobre el nivel del mar, tiene una superficie de 6.630 kilómetros cuadrados, con un volumen de agua de 503.830 billones de litros, que representan una energía potencial de 21.308.284 caballos al año.

El proyecto de Guarini consiste en precipitar sobre la costa del Sur del Pacífico cien metros cúbicos de agua por segundo sus-

traída al Titicaca (la de sus afluentes), y después de haber sido utilizada en una ó muchas caídas, serviría para la irrigación de la costa peruana, lo que daría 5.000.000 aproximadamente de caballos teóricos, y 2.000.000 de efectivos.

Entre otras aplicaciones de esa enorme cantidad de energía eléctrica, merecen citarse éstas:

- Electrificación de los caminos de hierro.
- Electrometalurgia.
- Aplicación de la electricidad a los trabajos agrícolas.
- Transporte aéreo eléctrico, de ventajoso empleo y aplicación en las minas.
- Alumbrado eléctrico.
- Empleo de la energía eléctrica para alimentar diversas industrias electroquímicas.

UN SABIO ESPECIAL

Era Ramón un sabio, de los de tres al cuartito, que decía, siempre que el pobre despegaba el labio, alguna tontería:

mas ponderando a todos su importancia hizo pasar por ciencia la ignorancia.

Hé aquí un ejemplo: Ayer doña Tomasa, dama de pergamitos y doblones,

se quejaba con él de que su casa la estaban destruyendo los ratones,

sin que ya le valiera tener gatos, y trampa, y ratonera.

Entonces se levanta de repente el sabio huero, y dándose en la frente un golpe con la mano,

enfático pronuncia esta sentencia:

—El ratón es astuto, pero en vano

querrá luchar la astucia con la ciencia.

—¿Habrá medio?... — Señora,

¡hay mill! ¡La aplicación el vulgo ignora!

A lo que miró doña Tomasa a aquel de ciencia colosal prodigio,

que añade: En esta casa no quedará ni de ratón vestigio,

pues ya, con mi talento, encontré el sin igual procedimiento.

—¿Cuál es?... — Por la atracción, señora, trato,

de echar sobre el cuadrúpedo felino a ese intruso y malévolo inquilino.

—Y ¿qué es felino?... — ¡El gato!

—¿Y?... — Un pedazo de imán se le coloca

al gato por encima del garguero, se forran los ratones con acero,

y si quieren se vienen a su boca.

¡Oh! ¡la ciencia es la luz! ¡el genio crea!

¡sublime aplicación! ¡sublime ideal!

Dice doña Tomasa: — Esas razones demuestran un saber extraordinario;

pero me ocurre... — ¿Qué?... — ¡Las opiniones!

Para poner el forro a los ratones, coger uno por uno es necesario,

lo que exige a mi ver mucha paciencia; y entonces, don Ramón, sobre la ciencia,

sobra el acero, y el imán, y el gato.

—No es culpa del que inventa, una dificultad que se presenta.

González Reyuelta.

CASO PRODIGIOSO

Lo ha sido el verificado el domingo 13 del corriente mes en nuestra capital.

Celebrábase en ese día, último de la Novena con que los fieles del barrio de San Lorenzo festejan a Nuestra Madre María Santísima con el título hermoso del Consuelo, la función principal, y según costumbre, la Imagen había de ser paseada procesionalmente por la carrera profijada; sin embargo, como el tiempo amenazaba desatarse en lluvia, muchas personas se opusieron prudentemente a que dicha Imagen fuera sacada del Templo; pero los deseos de la mayor parte de los devotos vencieron, y la Procesión se organizó.

Apenas recorrió el escaso trayecto que media desde la Iglesia citada hasta el Colegio de Infantes, los temores de los que se oponían se cumplieron, un aguacero terrible la obligó a retroceder; pero con este detalle, muy necesario a nuestro asunto, que a pesar de las amonestaciones de los que presidían la Procesión, y no obstante las que el tiempo les hacía, aún más enérgicas en verdad, pudo más el entusiasmo de los amantes de María, y fué preciso dar la vuelta por toda la plaza de Infantes, y precisamente frente al sitio en que se describió el arco para volver, hay una casa en la que vivía y vive una señora devotísima de la Virgen María, y aquí entra de lleno lo maravilloso.

Esta señora, llamada Petra García López, se encontraba ya y cerca de tres años impedida, hasta el punto de que sólo con el auxilio de muletas podía manejarse algo, y esto con muchísima dificultad. Un hijo de esta enferma la acompañaba en esa tarde, y al pasar la Virgen por bajo de sus balcones, dijo a su madre: acérquese Ud. para que vea a la Virgen y pídale que la mejore; pero la madre, agobiada como está de tristes recuerdos, pues hace dos meses perdió una hija joven, que

porteneció a esta Hermandad, no quería asomarse porque tenía que sus recuerdos se avivaban y aumentaban sus sufrimientos. Vencida, sin embargo, por las instancias de su hijo, se aproximó al balcón, y llena de profunda fe y anegada en lágrimas, le dice así a la Virgen: *Madre mía, ya que me has quitado a mi hija, quítame estos brazos* (aludiendo a las muletas); y en efecto, ella no se da cuenta de lo que sucedió después; su hijo y la criada, que lo presenciaron, refieren lo demás. Presa de una agitación extraordinaria, exclama en alta voz: *La Virgen Santísima me ha dicho que si se ha llevado a mi hija es porque así conviene, pero me ha dicho también que tire estas muletas*, y arrojó las muletas, y a grandes pasos comienza a correr, más bien que a andar, por la habitación en donde se encontraba.

Al día siguiente fué por su pie a dar gracias a la Virgen, que tan insigne favor la había concedido, produciendo una gran sorpresa en todos los vecinos que la conocían y sabían su estado de imposibilidad, y que acuden en tropel a su casa constantemente para admirar tal maravilla. Yo la he admirado con ellos. La había visto muchas veces sentada, sin movimiento, y ahora, a mi presencia, anda sin dificultad alguna, sin dolor ninguno, y sin necesidad de apoyo. De su misma boca, y de labios de su hijo, he recogido los datos que anteceden y que merecen, por tanto, entero crédito.

A nosotros los católicos, hijos amantes de María, ciertos como estamos del poder y bondad de Nuestra Madre, no nos sorprende por completo este suceso singular; sabemos que los ha hecho a millares; pero si la alabamos porque en este su mes de las flores ha querido dar una muestra más de ese poder que Dios ha puesto en su brazo y de esa bondad que atesora su purísimo corazón; si la ensalzamos por él; si, la bendecimos y le agradecemos, porque todos participamos de este beneficio; porque él aviva en nosotros el amor, la fe y la esperanza; si, la amaremos de cada día más; si redoblabamos nuestros obsequios, si la serviremos en adelante con más fervor.

A los anticatólicos, a los enemigos de nuestra Religión, a los que viviendo, por regla general, la vida de los sentidos, parece, bien a pesar de esto, que se hallan destituidos de los principales, porque ni ven ni oyen siquiera la luz que de los hechos brota, sea como la del presente, clarísima y brillante, y los gritos que el entusiasmo arranca, sean como los que ahora se escuchan fuertes y sonoros; a estos tales, no les queda sino lo de siempre: negar la evidencia; y decir, por ejemplo, que esa curación ha sido efecto de las nubes y tormentas del día en que se verificó.

Así, aunque parezca mentira, se expresan algunos infelices. Nosotros hemos preguntado a la interesada si en los trastornos atmosféricos había notado algo especial en ocasiones semejantes, y nos ha respondido en sentido negativo, y desde que enfermó hasta que ha sanado, han ocurrido ya varias tormentas...

Lo que no dudamos nosotros es que, en las inteligencias de los que así discurren, deben reinar nubes muy densas y abigarradas, cuando de tal manera eclipsan en ellas la luz de la evidencia. Arguyan cuanto quieran; el hecho concreto, positivo; real, es que en el momento de invocar a María Santísima, se siente curada esa enferma, desahuciada ya por muchos Médicos, y recobra el movimiento, que había perdido completamente hacia mucho tiempo.

Y el que no lo crea que lo vea. De todas maneras, Tú, Reina del Consuelo, haz que esa gracia que has concedido sea, como siempre, fecunda en bienes espirituales. Hay muchas almas con muletas; te repetimos, con una amante tuya, muchos corazones paralíticos, diles también a esas almas que tiren esas muletas del error, en que se apoyan, que anden rectamente por las sendas de la verdad; rompe las ligaduras que aprisionan a esos corazones, y que se muevan, que corran por las sendas del bien y de tu puro amor. Que se convenzan los hombres, Madre mía, de que la salud, la alegría, la paz, el consuelo, se encuentran en Ti; que todos conozcan tu hermosura; admiren tu poder; celebren tus grandezas; imiten tus virtudes; que los hijos de Toledo vuelvan a amarte como te amaron antes y te sirvan como antes te servían; que Toledo vuelva a ser la Ciudad Mariana, donde se restauren las tradiciones que del culto esplendoroso a tu honor consagrado, por toda ella existen.

Un amante de la Virgen María.

Buen ejemplo.

En la antisacristía de la Iglesia de San Juan Bautista, las señoritas de la Auxiliadora de Misiones instalaron exposición de las labores que han confeccionado en los tres meses que hace se fundó la Asociación.

Entre las numerosas personas que han acudido a visitarla, merece el primer lugar (más que por su alta jerarquía) por sus altísimas dotes, su inagotable caridad, por su entusiasmo, por lo grande, lo hermoso, su Eminencia el Cardenal Sancho, quien, acom-

pañado por el Sr. Obispo Auxiliar y sus respectivos Secretarios, honró con su presencia el local donde se exponen al público las labores de las Auxiliadoras.

En las mesas de los dos Altares, dispuestos con gusto y elegancia, hay gran número de amitos y juegos de corporales; destacándose sobre la blancura de estos el copón y las vinajeras que son regalo de la Asociación.

Multitud de escapularios véanse repartidos sobre las mesas, y cubriendo las paredes hay numerosos trajes de mujer, envolturas, trajectos para niños, calcetines, baberos y abrigos. La delicada solitud de las distinguidas señoras no ha olvidado detalle alguno.

Figuran también en la exposición cincuenta mil sellos, varios kilos de papel de estafio y dos juegos de casulla y ornamentos.

Como es tan grande la miseria en muchas Iglesias (en alguna de España hacen las veces de Tabernáculo, Copón, Corporales, un cajón de madera sin cepillar, ni pulir, un vaso de cristal, unos papeles blancos...), las señoritas de esta ciudad acogieron con entusiasmo la idea de fundar la sección de Toledo que formase parte de la Auxiliadora de Misiones, y en este afán quitaron momentos a sus diversiones, a la confección de sus preciosas labores para hacer el calado de un Corporal ó coser una falda a una mujer desconocida a la que su corazón la llevaba a hacer bien.

Pocas veces se muestra tan grande nuestra religión católica como cuando se ve a las señoritas cosiendo los blancos Corporales, confeccionando la ropa que habrá de ponerse la pobre india que allá en lejanos países espera confiada en la caridad de los católicos españoles; cuando amontonan esos sellos que tantas veces se arrojaron a las espaldas y que en remotas tierras sirven para redimir a pobres mujeres cautivas.

Es de esperar que el Divino Señor, al contemplar esa blanca ropa de Iglesia que las Srtas. Auxiliadoras confeccionaron para el servicio de sus altares, hará descender sobre ellas y sus familias su bendición y que velará solícito por las que velaron para aliviar la miseria de los pobres católicos de las Misiones de Asia, Africa y la Península.

14-V-1904

Verdadera caridad.

¡Qué días tan hermosos! decía no há muchos el labrador, contemplando desde las alturas apiñados montes en los cielos que lloraban lágrimas a torrentes de vida, visitando a sus campos de fresco y de verdura. ¡Qué días tan hermosos para lo futuro! exclamaba el pobre jornalero, ¡pero cuán tristes en lo presente! porque las abundante lluvias de primavera nos ponen en forzosa ociosidad y nos priva de el día risueño, del trabajo, única riqueza material que Dios ha concedido a nuestros miseros hogares. Verdaderamente; centenares de braceros velan todos estos días, cuando filtra el grosor de las nubes el Rey de los planetas, é iluminaba pálidamente las calles y plazuelas de la población; bicharçadas por las lluvias; sembrándolas de melancolía; esposas que lloraban, en el más escondido rincón, porque no tenían un pedazo de pan que dar a sus pequeños hijos, hijos que gemían a la vez, porque tenían hambre. Pero, ¡oh, santa caridad! ella, que nunca abandona a los necesitados, viene a bati sus puros vuelos sobre los corazones afligidos, viles, llena de consuelo y esperanzas.

Practicando su profesión médica iba don Jerónimo Sanmiguel y López, uno de los que brillan en este cielo como astro de primera magnitud por las dotes que Dios le ha concedido, paseaba calles y visitaba los hogares mismos, y palpando la grande necesidad que reinaba en aquellos días; después de consolarles con palabras tiernas y amorosas y enjugar sus lágrimas de sentimiento, ordenó que cuantos se vieran verdaderamente necesitados fuesen a su casa, que les daría la harina suficiente para hacer pan y alimentar a sus hijos.

¡Oh, qué alegría, que júbilo produjeron estas palabras, que apenas salieron de los labios de D. Jerónimo Sanmiguel y López, con la rapidez del relámpago extendiéndose por todo el pueblo! ¡Ya tenían pan! ¡Ya podían alimentarse y dar comida a sus hijos!

Cuántas personas tuvieron a bien, con vitores en su corazón y llenos de agradecimiento, ir a casa del Sr. Sanmiguel, recibieron arrobas de harina en relación al número de hijos que cada trabajador tenía.

¡Qué cuadro tan hermoso se contemplaba desde la plaza principal del pueblo! lugar en donde se halla situado el artístico Palacio del Excmo. Sr. Duque de Uceda, Colegio a la vez de segunda enseñanza con el título de Nuestra Señora de la Paz, del que es Director el Sr. Sanmiguel. Los braceros, en quienes iba retratada la necesidad verdadera, entraban con hambre de pan y salían satisfechos porque llevaban ya el sustento de sus hijos, cosa que velan muy lejos entonces, a no haberlo hecho, rompiendo los hermosos lazos que arrancan al corazón de los hijos de Puebla de Montalbán, la santa paz.

¡Qué fuerza ha impulsado al Sr. Sanmiguel...

gual para hacer este acto de heroísmo? Los obreros han aplaudido al Sr. Sanmiguel y dado mil gracias por hecho tan caritativo; entre los propietarios (rarísimos y por ende envidiosos) ha habido algunos que le han atribuido á intereses meramente políticos y á fines lícitos comerciales; pero no ha sido así, lo sé muy á fondo; no ha sido con interés político alguno, porque yo mismo he visto con mis propios ojos, á blancos y negros que lo solicitaron, y blancos y negros fueron favorecidos, sin interrogarles qué matiz político tenían; y no ha sido tampoco impulsado por el más pequeño lucro, porque ha reparado valor de miles de pesetas, dando la harina al precio corriente, y no ha exigido nada más que un simple recibo, para que efectúen el pago; «no os lo regalo, decía el Sr. Sanmiguel, porque tengo cuatro hijos y también soy un obrero intelectual; para el día 16 de Julio me lo pagáis y si no cuando podáis.

Si tantas garantías velábase y tan fácil era hacerlo, ¿cómo es que no lo han hecho lo mismo multitud de labradores ricos, y otros que lo son sin ser labradores, y que conservan infinidad de fanegas de trigo en sus paneras? ¿Y cómo tampoco lo hicieron en años anteriores los que dicen eso?

El amor á sus paisanos, la caridad verdadera, el socialismo de Jesucristo, han sido únicamente las fuerzas que lo han movido á hacer esta obra generosa.

Muy bien, Sr. Sanmiguel; practicando los consejos del Crucificado, ha consolado á los tristes y ha dado de comer á los hambrientos; no le importe cuantas murmuraciones se desprendan de pocos labios ignorantes por hecho tan caritativo, que ha dado un ejemplo que confunde á las masas mías y revolucionarias y ha abierto un camino que Dios quiera lo sigan muchos que pueden seguirle, un camino de amor, de caridad, de consuelo, de verdadera caridad.

Fabio García Page.

Publica de Montalbán 1900.

CURIOSIDADES

La telegrafía sin hilos.

Un Sacerdote de Wilkeslare, el P. Murgas, inventor de un sistema de telegrafía sin hilos, anuncia que ha operado dos experimentos de telegrafía subterránea sin hilos, habiendo obtenido tales resultados, que espera que muy pronto podrá comunicarse directamente con Europa.

El nuevo sistema necesita de pozos de 900 metros de profundidad que deberán ser construidos librándolos de toda humedad. Los hilos y aparatos que en ellos se instalen deberán ir protegidos por envolturas de hierro ó acero.

La Unión popular.

La Volkeverein (Unión popular) fundada por Pio X, cuenta con 470.000 miembros en la Alemania católica.

El Palacio de Aviñón.

El Palacio papal de Aviñón, que estaba reducido á cuartel militar, va á ser restaurado con el concurso del Municipio y del Estado, según los planes de Napoleón III. Los departamentos pontificios arruinados, la sala de conclave y Capilla papal, se restituirán á la forma primitiva del tiempo de Gregorio XI. Se establecerá en Palacio un Museo de arte sagrado.

Misiones alemanas.

Señoras y señoritas católicas de Alemania han fundado, desde hace tres años, una Sociedad que ya cuenta con 50.000 Socias, y cuyo asiento principal se halla en Fulda, para ayudar á las Misiones alemanas en todo el mundo y promover la devoción al Sagrado Corazón (al cual, dicha Asociación está consagrada) y al Santísimo Sacramento del Altar.

Diputados masones.

Desde el año 1880 ha habido en Francia 300 ó 400 Diputados masones. Todos sus votos están á merced de lo que en las logias se decide; en ellas se han preparado las infaustas leyes represoras y perseguidoras de la Religión. Si en un país se deja á la masonería gobernar ¿qué puede resultar? Despierten los buenos en nuestra querida patria, y uniéndose sus inteligencias y sus voluntades, luchén con energía por todas las vías legales.

Asamblea obrera en España.

El Consejo Nacional de las Corporaciones obreras en España ha resuelto definitivamente organizar en Palencia una Asamblea regional, á la que podrán concurrir todas las Asociaciones de los Arzobispados de Santiago de Compostela, Burgos y Valladolid.

Habiendo consultado el proyecto con los respectivos Prelados, el Consejo cuenta con su aprobación, y en breve se publicará una circular expresando la fecha y otros detalles de la Asamblea.

Los temas propuestos hasta ahora son los siguientes:

- 1.º Carácter religioso que han de tener todas nuestras obras.
- 2.º Estatutos para la federación de los Centros católicos obreros, robustecimiento de la organización actual y bases para uno-

nes particulares de crédito; sus relaciones entre sí y con el Banco de León X. (II).

- 5.º Asociaciones mixtas de obreros y patronos.
- 6.º Contrato de aparcería y otras formas equitativas del arrendamiento de las tierras.
- 7.º Repoblación de los montes.
- 8.º Selección de ganados.
- 9.º Viñedos americanos.
10. Abonos químicos y alternativa de cosechas.

Un rasgo de Guillermo de Alemania.

El Emperador alemán ha dispuesto que todos los créditos votados por los municipios alemanes para festejar las bodas de plata imperiales, se apliquen íntegros á la fundación de instituciones benéficas.

SE VENDEN

la casa núm. 21 de la calle de las Bulas y el solar sito en la plazuela y cuesta de Carmelitas Descalzos, núms. 1 y 5.

Darán razón en la plazuela de Santa Eulalia, núm. 12.

La cuenta del Sastre.

— Señor de....
— ¡Ah!... ¡qué sorpresa!
— ¡Sorpresa!
— Sí.
— ¿Por qué?
— Porque acabo de levantarme y me encuentro usted vestido, y un hombre vestido no necesita para nada á un sastre.

— Cierto; pero hace ya tres años que estaba usted desnudo.

— ¡Ya lo creo! y esta es precisamente una cosa que hago todas las noches al acostarme. ¡Desnudo!... ¡Fricción!... Ese es el destino del hombre, nacer sin camisa.... ¿Conoce usted alguno que haya venido al mundo ni siquiera en bata?

— Bien, pero yo soy sastre.
— ¡Perfectamente! quiere decir que está usted encargado de la decencia pública: es una cuestión de policía urbana: y yo no tengo que ver con el Ayuntamiento.

— Enhorabuena; pero yo lo estoy visitando á usted hace tres años, y ya la cuenta es larga.

— ¡Ve usted qué exigencia tan singular!.. Todos los días me visto yo á mí mismo y jamás he tenido ninguna cuenta conmigo. Además, si la cuenta es larga, córtela usted por donde quiera; cabalmente es usted sastre y tiene las tijeras en la mano.

— No nos entendemos; lo que digo es que lo he hecho ropa por valor de....

— No siga usted adelante.... Es un principio de derecho providencial que el que la hace la paga.... usted la ha hecho; pues bien, páguela usted y asunto concluido.

— De manera que usted quiere vestirse de balde?

— Lógico, señor maestro, lógico.... y sobre todo moral.... La desnudez no está permitida desde el día en que Adán y Eva, por razones que no son de este momento, descubrieron que se hallaban desnudos: entonces la parra, más instruida que usted en las obras de Misericordia, les ofreció una hoja. Ahora bien; ¿quiere ser usted menos que una parra? Declárese usted alcornoque y estamos del otro lado.

— Señor mío, eso es andar por las ramas.... Yo no soy más que un maestro de sastre acreditado que viene á pedir su cuenta....

— ¡A pedir su cuenta! Santo Dios! ¡No me queda más que ver!... ¡Pedir la cuenta cuando es él el que la trae!

— Es lo mismo; yo la traigo para que usted la pague.

— Ah! tiene usted lo que es demoralización de estos tiempos; vestir al desnudo ha sido siempre una obra de Misericordia. ¿Qué quiere usted? ¿poner á precio la virtud? ¿Y á título de qué? ¿A título de que es usted sastre?... ¿Quién le ha concedido á usted el derecho de especular con la decencia pública? ¿Qué especie de usura es la que pretende usted imponer al pudor? En resumen, ¿qué es lo que usted quiere?

— Quiero sencillamente que se haga usted cargo.

— ¡Cargol!... Señor mío, si yo he de hacerme cargo, ¿por qué se toma usted la molestia de traermelo hecho?

— La cuestión está reducida á que afoje usted el bolsillo.

— ¿Yo?

— Eso es.

— Pero ¡hombre de Dios! yo no tengo más bolsillos que los que usted me cose.... Eso no tiene vuelta de hoja.... ¿Le parece á usted que algunos de ellos está estrecho? ¿Sí? Pues á usted es á quien toca afojar el bolsillo.

— Vamos, usted habla como un descosido.

— Muy bien, no es ese el punto.

— ¿Y qué tengo yo que ver con las costuras para que me suscite una cuestión de puntos?

— Señor mío, no es eso, ni por el forro.

— ¡Ah!... ya ha vuelto usted la cuestión del revés.

— Eso es salirse por la bocamanga.

— ¡Y qué!... ¿usted mismo el que me facilita la salida... (Bocamanga)... ¡Buenas me ha puesto usted en la última levita....

— ¡Vamos á un acuerdo.
— Jamás.... Yo estoy en mi casa y no tengo necesidad de ir con usted á ninguna parte.

— Quiero decir que todo puede arreglarse con un corte de cuentas.

— ¡Oh!... Eso es distinto.... ¡Corte de cuentas!... Si es tela que está de moda, me conviene: cabalmente necesito un gabán.... Hágamelo usted de ese corte.

— ¡Esto pasa de castaño obscuro! No hay modo de entenderse con usted. Quiero decir que yo tomaré mis medidas.

José Selgas.

CONTRASTE

Conocida es la leyenda propagada por los sectarios, de que Galileo fué encerrado en un calabozo por sostener la teoría del movimiento de la tierra; pues, según ellos, la Iglesia ha perseguido siempre á los sabios, mientras la revolución los ha protegido.

Pues bien; Galileo, en vez de un calabozo, habitaba, mientras se estudiaban sus teorías, nuevas y discutibles entonces, en el palacio de la Trinidad del Monte, residencia del Embajador de Toscana.

En cambio, el ilustre Lavoisier, que fué encerrado en la prisión por el Terror y guillotinado después, hubiera cambiado gustoso la suerte que le deparaba la revolución, con la de Galileo, víctima de la Iglesia.

Sabido es que los jueces de Lavoisier lo contestaron cuando les pidió permiso para hacer un último experimento.

— La República no necesita sabios.

SE VENDE

UN MAGNÍFICO ALTAR DE ESTILO GÓTICO

TENDILLAS, 14, DARÁN RAZÓN

Noticias de la capital.

Ha sido nombrado Médico del Hospital de San Juan Bautista (vulgo de Afuera) el Doctor D. Antonio Piga.

Nuestra enhorabuena á los enfermos que se acogen en aquel benéfico Establecimiento y al agraciado.

Por los Médicos de la Beneficencia Municipal, en uno de los salones del Ayuntamiento, se vacuna diariamente de diez á doce á cuantos niños y personas mayores se presentan.

Aprovechen las familias esta época; como saben, la vacunación la hacen gratis.

El 11 de los actuales, á las ocho de la noche, uno de los coches que presta servicio en la estación, en el Puente de Alcántara, arrolló al niño Nemesio Maldonado, resultandó con lesiones leves. El Juzgado municipal entiende en el asunto.

Por el Médico Forense Sr. Alcubilla fué curado el día 12 Simón Oñosa de una lesión que le causó uno de los pobres que se cobijan en la choza que existe junto al Polígono.

Para el próximo curso, se aumenta el Profesorado de la Academia de Infantería con once Capitanes.

Los exámenes de prueba de Curso empezarán el día 25 en la Universidad Pontificia para los canonistas, teólogos y filósofos.

El día 24, la Sociedad de peluqueros y barberos *El Pensamiento*, celebrará una becerrada.

El día 12 regresó á esta capital la Academia de Infantería de sus marchas militares. En la estación les esperaba el Gobernador militar Sr. Carpio, acompañado de los Jefes y Oficiales libres de servicio. En el paseo del Miradero les esperaba la población en masa.

Los días 18, 20, 23, 24 y 27, se celebrarán veladas musicales en la calle de Santo Tomás, con motivo de la festividad de Nuestra Señora del Monte-Sión.

El martes último han regresado de su viaje de boda el Capitán de Infantería D. Pedro Lacrumbe y su señora. Han visitado varias capitales de la región andaluza. Los recién casados vienen bien y contentos. Sea enhorabuena.

Al funeral que el día 12 se celebró en la Iglesia de los P. Jesuitas por el alma del General Superior de la Compañía, concurrieron Comisiones del Cabildo, las Capillas Mozárabe, Reyes, Beneficiados, Clero Parroquial, la Academia de Infantería, Juez

de Instrucción, Presidente Audiencia y numeroso público. Ofició el P. Montero.

También asistió el Sr. Obispo.

En llamado mucho la atención la exposición de las labores que las señoritas toledanas han confeccionado para las Iglesias pobres.

Muecen toda clase de plácemes por su caridad, laboriosidad y buen gusto, esas señoritas que, lejos de pensar en cosas superficiales, como supone mucha gente, dedican su tiempo á trabajar para ser útiles á la sociedad; bien haciendo las ropas que han de adornar el Templo del Rey de Reyes, bien cosiendo la blusa del pobre, Hijo del Rey de los cielos y la tierra.

¡Benditos tiempo, dinero y trabajo tan bien empleados!

No es cierto, como dice el *Heraldo Toledano*, que el dueño del Hotel Imperial esté ultimando el asunto del trapaso de la fonda.

Tampoco es cierto que la suscripción á este periódico sea obligatoria para nadie. Esos procedimientos no los emplean más que los que abusan de la libertad, llamándose liberales.

La Iglesia de Carmona ha sido robada. Los ladrones que se llevaron ropas y alhajas por valor de 500 pesetas, no han sido habidos.

Hemos recibido la tarifa de precios que ha de regir para los análisis y servicios de higiene que preste el Laboratorio Químico municipal.

Damos las gracias al Sr. Alcalde por su atención.

Ha fallecido la Srta. D.ª María del Rosario Morcillo (q. e. p. d.). Acompañamos en su profundo dolor á toda su familia, especialmente á su hermano don Manuel.

La nube del domingo último causó grandes destrozos en los viñedos del término de Orgaz.

Según nuestros informes ya han hecho los vecinos de Orgaz la recolección de la uva.

Se dice que del examen de documentos referentes á un ex agente ejecutivo, que se llevan á cabo en las oficinas de Hacienda, tendrá que intervenir nuevamente el Juzgado.

El tiempo aclarará el asunto.

SE VENDEN

una tartana Murciana bien preparada; un carrito nuevo Valenciano, y un caballo muy pequeño y noble, verdadero capricho para un niño.

INFORMARÁN EN LOS ALMACENES

DE

EL SIGLO

Sección religiosa.

CULTOS DE LA SEMANA

Cuarenta Horas.—Días 18, Convento de Gaitanas; 19 y 20, Parroquia de San Marcos; 21 y 22, Iglesia de Padres Jesuitas, y 23 y 24, Parroquia de Santos Justo y Pastor.

—Continúa la Novena á Santa Rita de Casia en el Convento de Religiosas de Santa Ursula.

Predicarán, mañana 18, el Sr. Sánchez-Hidalgo; el 19, Sr. Gil Martín; el 20, Sr. María Igarza; el 21, Sr. Rizo y López, y 22, Carrillo de los Silos.

En este día, último de Novena, á las siete será la Misa de Comunión general, y concluida se leerá la Novena. A las diez se hará la bendición solemne de Rosas y Panecitos, se opondrá á S. D. M., se cantará la Misa con orquesta y pronunciará el Panegírico el M. I. Sr. Dr. D. Juan Chamuel y Jorga.

—En el Oratorio de San Felipe Neri se hará el Santo Vía Crucis, el viernes, al toque de Oraciones. El domingo, á las diez y media, Misa para la Congregación de San Luis Gonzaga.

—El próximo sábado 19 dará principio la Novena á Nuestra Señora de la Estrella, establecida en su Ermita (calle Real del Arrabal).

Todos los días, á las siete y media, Misa rezada, leyéndose á continuación la Novena. Por la tarde, al toque de Oraciones, se dirá el Santo Rosario, al que seguirá el Sermón, cantándose después una Plegaria y terminando con la Novena, Gozos y Salve.

Predicarán desde el primer al quinto día, respectivamente, D. José María Campoy, D. Nicaur M. Aparicio, D. Joaquín Lamadrid, D. Juan Carrillo y don Ramón Molina y Nieto.

—Como de costumbre se harán todos los Ejercicios en la Ermita del Cristo de la Vega mañana viernes, habiendo Misas desde las cinco hasta las diez de la mañana. Por la tarde Sermón.

—Sigue celebrándose el Mes de las Flores, ó Mes de María, en las Iglesias del Asilo, Padres Jesuitas y Hospital del Rey.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 55, y Lúcio, 8.

Venta de casa.

Se vende una casa espaciosa, bien ventilada y con sol, en la calle de la Merced, núm. 12, de la propiedad del Excmo. Sr. Conde de Guendulain. Del precio y condiciones darán razón en el callejón de San José, núm. 3.

CANARIOS Y CANARIAS

Se venden nuevos, de superior calidad, a precios económicos y a prueba, en la portería del Cristo de la Vega.

La casa recomendada para los Sres. Sacerdotes. Restaurant Granullacmie Plaza de Barrio Rey, 4 y 6—Teléf. 260—Toledo. Comedores generales y particulares y servicio casero y económico a la carta.

La Unión Eclesiástica. Grandes talleres de ropa talar. P. José Cayana. Plaza del Calencue, Madrid.

Confitería, Fábrica de Mazapán y Chocolates elaborado por sistema completamente moderno de SEGUNDO DE LUCAS SUCESOR DE HIJO DE PÉREZ. Casa Central: Tendillas, 3, teléfono 5. Sucursal: Puerta Llana, 4, teléfono 6. TOLEDO. Participo a mi distinguida clientela que, habiendo terminado las obras que en la Sucursal, Puerta Llana, tenía con el fin de dar mayor amplitud al Establecimiento de Confitería, ofrezco la Nueva sección de Ultramarinos, donde encontrarán un gran surtido de todo lo concerniente al ramo. Además he agregado en dicho Establecimiento un bonito Salón, donde se sirven Dulces, Pastales y Licores.

IMPRESA Y LIBRERÍA DE F. SERRANO. Cuatro Calles, 2—TOLEDO. En este Establecimiento se hallan de venta: Misales, Breviarios, Rituales, Romanos, Diurnos, Epistolarios, Cuadernos con Misas de difuntos, Preces Litúrgicas, Semanas Santas, Benedictionales, Misas sueltas de los últimos Santos canonizados, etc., etc. Libros Parroquiales de bautismos, matrimonios y defunciones, expedientes matrimoniales y de dispensas de matrimonio, Oraciones dicenda cum sacerdotibus, sacerdotibus paramentis, (Preces para recitar, inmediatamente después de la Misa, rótulos para Altares privilegiados, etc., etc.)

LA LECHUGUINA. El peor Mazapán de Toledo se vende en la antigua y acreditada Confitería, Fábrica de Mazapán y Chocolates de Juan Martín Burriel. 11—Martín Gamero—11 Toledo. También se vende en la Estación del Ferrocarril, y en Madrid, Almacén de Coloniales y Confitería de Andrés Díaz Zorita, plaza del Progreso, 13.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA. BAJO LA ADVOCACIÓN DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO. INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA. DIRECTOR D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE. Menores, 14.—TOLEDO. En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repases especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras. Al efecto, cuenta con seis Profesores, con sus correspondientes títulos académicos y gran práctica en la enseñanza. Las clases empezarán a las cinco de la tarde, y para las que requieran práctica se cuenta con buen material científico. Se admiten internos, externos y medio pensionistas. Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

B. Cortecero. Porador a mate y bruñido. Se doran Altares, Carrozas, etc. Magdalena, 11. CUADROS AL ÓLEO. Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados. Larga experiencia. Práctica continua. Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

Gran Hotel Imperial y Restaurant de Guillermo López. Cuesta del Izázar, 7—TOLEDO. Se sirven banquetes, bodas y bautizos a precios convencionales. Casero servicio a la carta.

Primeras materias para abonos minerales. Maquinaria agrícola e industrial. Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas. Material para bodegas. Molinos y prensas para uva y aceituna. Bombas y norias. Abonos para todos los cultivos. Librería agrícola. Semillas de algodón en cinco variedades. Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo de las Aventadoras a brazo La Fama de Castilla de Fructuoso Jiménez y C.ª de Villalar. laureadas con el primer premio en el Concurso de la Motocicla (Madrid) 1904. Consultas y presupuestos gratis. Juan J. Lasala y Merlo. Empedrada, 1—Valdepeñas (Ciudad Real).

FINCA RÚSTICA. Cabida 500 hectáreas. La mitad próximamente de labor (trajera), y la otra mitad de monte. Se da su arrendamiento a pasto y labor o separadamente ambas cosas. Aguadero abundante. Se admitiría en sociedad ganadero o capitalista para explotar la finca. Detalles el dueño. J. J. Lasala y Merlo. Farmacéutico. Valdepeñas (Ciudad Real).

Sebastián Díaz-Marta. Comercio, 10, Toledo. Estatuaria Religiosa en cartón madera. Existencia siempre de las imágenes siguientes: San José, San Antonio, San Francisco, Virgen del Carmen, Niño de Praga, Corazones de Jesús y María, Crucifijos, etc., etc. Todas las imágenes de esta casa se pueden bendecir e indulgenciar. Las hay hasta el tamaño natural. Objetos de metal blanco «plata meneses» para Iglesias y Oratorios. Los mismos precios de las fábricas. Ventas a plazos y al contado. Se facilitan catálogos y diseños.

Primeras materias para abonos minerales. Maquinaria agrícola e industrial. Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas. Material para bodegas. Molinos y prensas para uva y aceituna. Bombas y norias. Abonos para todos los cultivos. Librería agrícola. Semillas de algodón en cinco variedades. Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo de las Aventadoras a brazo La Fama de Castilla de Fructuoso Jiménez y C.ª de Villalar. laureadas con el primer premio en el Concurso de la Motocicla (Madrid) 1904. Consultas y presupuestos gratis. Juan J. Lasala y Merlo. Empedrada, 1—Valdepeñas (Ciudad Real).

TALLER DE ESCULTURA. Restauración y encarnación de Imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados. Precios equitativos y servicio pronto. Visiten este taller. Barrio Nuevo núm. 17.—Toledo.

RELOJERIA DE E. ALVAREZ. COMERCIO, 23 Y 25—TOLEDO. Relojes de todas clases. Surtido en extraplanos de las mejores marcas. Taller de composuras garantizadas. Optica. Lentes y gafas de todas clases. Especialidad en cristales Koca garantizados. Lupas. Graduadores. Cristales sueltos. Gemelos. Patillas-armaduras. Termómetros. Barómetros. Reparaciones de anteojos. Material eléctrico. Hilos. Portalámparas. Arañas. Pinas. Cables. Pantallas. Brazos. Flexibles. Portatulpas. Portátiles. Tulipas. Globos. Timbres. Teléfonos. Contadores. Ventiladores. Lámparas de todos los voltajes de Toledo y Centrales de la provincia. Instalaciones de luz, timbres y teléfonos. Se mandan presupuestos.—Tarifas especiales para instaladores.

LA PURÍSIMA. Grandes talleres de hábitos talares y fábricas de ornamentos de Iglesia. VAYA Y PRATS (Sociedad en comandita). Sucesores de Rafael Conjos. Chofrens—3—Valencia. Tenemos el gusto de ofrecer a los Sres. Sacerdotes y Comunidades Religiosas nuestro Establecimiento central, fundado desde el año 1854 y montado desde entonces adelantado, se concen hasta el día para toda clase de confecciones y sin confeccionar en trajes, talares y todo lo concerniente al culto católico. Casillas de raseta en todos colores para Oratorios particulares y Capillas de campo, desde 25 pesetas. Lirnos desde 200 pesetas hasta lo más rico que se conoce. Se fabrican paños frontales, paños de pulbido, paños tremaltes, estandartes, banderas, umbrals para el Santo Viático, capitas para administrar, albas, rúfidos, sobrepellicos, etc., etc. Sotanas romanas, francesas y españolas, mantos, dultetas, balandrines, escolavinas, trajes de coro para los Sres. Canónigos. Bonetes desde 1,25 pesetas.—Sombreros castor, seda y terciopelo (topo), desde 6 pesetas hasta 25.—Solidos con borla desde 2 pesetas.—Borlas sueltas de seda en todos los colores para bonetes y solidos. Para Comunidades Religiosas.—Gran surtido en sayotes y paños pardo, corpiños, café, grises y negros; zanuzos negros, blancos de todas clases y rufidos. Paños, estandartes negros, morados, blancos y azules.